

Le Progrès St-Affricain

Jeudi 25 juillet 2019

LE PROGRES

HEBDOMADAIRE REPUBLICAIN **St-Affricain**



JEUDI 25 JUILLET 2019 — Bd' de la Résistance, 12400 Saint-Affrique — Tél. 05.65.99.03.11 — accueil@leprogresstaffricain.fr — Le numéro : 1,60 € — Abon

NOUVEL ELOGE OFFICIEL POUR HIPPOLYTE COSTE. — La stèle, dédiée à Hippolyte Coste (1858-1924) savant botaniste aveyronnais de réputation internationale, inaugurée le 16 août 1927 à Saint Paul-des-Fonts, paroisse dont il a été le curé près de la moitié de sa vie, a subi les assauts du temps. L'ambition des arbres proches ont eu raison de la modeste dalle de grès qui lui servait de fondation.



La reconnaissance de cet homme au destin particulier et de son œuvre si utile aux naturalistes, ne pouvait rester à la merci de l'équilibre du monument.

Dégager les abords et créer une fondation durable ont été les remèdes les plus urgents à mettre en œuvre. L'association « Les Journées Coste » et la commune ont alors proposé à la Fondation du patrimoine d'organiser une souscription publique pour sauver la stèle. Elle a connu un beau succès auprès des botanistes, Institutions et particuliers, qui a été bonifiée par la Fondation du Patrimoine et qui, par ailleurs, a reçu un soutien du Département et de la Région.

L'inauguration de ce sauvetage aura lieu, samedi 27 juillet, sur la place de l'église à Saint-Paul-des-Fonts. Elle sera l'occasion pour les naturalistes de rendre un nouvel hommage au savant aveyronnais qui figure parmi les précurseurs de l'écologie scientifique.

A l'issue, un vin d'honneur sera proposé par la commune de Saint-Jean-et-Saint-Paul, suivi d'un repas pour lequel il est impératif

de réserver sa place avant le 20 juillet au 06.64.01.44.94.

Enfin à 17 h, il sera donné, à l'ancienne école de Saint-Paul-des-Fonts, une conférence par François Vernier, ingénieur forestier, sur le thème des « Plantes obsidionales, l'étonnante histoire des plantes propagées par les armées ». Une journée originale

sur le thème de la nature et de la diversité.

Le Progrès St-Affricain

Jeudi 15 août 2019



Hippolyte Coste à l'honneur pour la science et la culture...

HIPPOLYTE COSTE A L'HONNEUR. — Le 27 juillet dernier la Commune de Saint-Jean-et-Saint-Paul inaugurerait, à Saint-Paul-des-Fonts les travaux réalisés pour sauvegarder la stèle dédiée à Hippolyte Coste (1858-1924), curé de la paroisse (1894-1924) et botaniste de renom, auteur d'une « Flore descriptive et illustrée de la France... » qui reste incontournable pour la pratique de cette science.

La « volonté commune » des élus et des botanistes de faire vivre ce lieu a été exprimée par Florian Solier, maire de la commune, qui, par ailleurs, a exalté l'engagement des bénévoles des associations « fédérateurs de lien, de partage et d'échange »... « A l'heure où l'actualité est brûlante, du paysage politique local

aux orientations planétaires, cet engagement responsable et bénévole est bien plus qu'une alternative ». Il a également évoqué l'intérêt de la botanique, au même titre que d'autres disciplines scientifiques, pour « dresser un état des lieux... et alerter sur les enjeux à venir ».

Christian Bernard, Botaniste, n'a pas manqué de rappeler la force de ce personnage : « Hippolyte Coste a mené de front ses obligations sacerdotales et une activité botanique scientifique intense d'autodidacte mais de haut niveau. » Coste s'est donné les moyens de son travail « loin des grandes bibliothèques et des grands herbiers mais proche d'une Nature généreuse et inépuisable...il va prospecter activement... » et « sera propulsé dans la cour des grands ». Ce personnage hors du commun suscite toujours l'admiration pour son intelligence et sa capacité de travail.

L'espace Botanique Hippolyte Coste et son environnement est évoqué par Jean-Yves Concé, Président de l'association « Les Journées Coste » qui relève quelques messages de visiteurs : « Ce lieu inattendu fait discerner, chez certains, une spiritualité du lieu, d'autres se voient Sur les falaises de marbre ».

Il ajoute « ce lieu est culturel parce que lieu de vie et de travail du savant et lieu d'une activité botanique rémanente depuis le 19e siècle ». Du travail de Coste, entre 1894 et 1924, aux explorations botaniques et hommages des Sociétés Savantes Naturalistes depuis 1927, en passant par les travaux individuels de

recherche universitaire ou administrative, dans le cadre des projets touchant à la biodiversité du territoire.

L'après-midi était consacrée à une conférence remarquable de François Vernier, Ingénieur Forestier, sur le thème des « Plantes Obsidionales », autrement dit des plantes véhiculées par les armées lors des conflits mondiaux, une occasion de mêler à parts égales l'histoire et la botanique. Beau succès d'intérêt.



Journal de Millau

Jeudi 15 août 2019

Inauguration des travaux de la stèle d'Hippolyte Coste



MÉMOIRE Répondant à l'invitation de l'association « Les journées Coste » et de son président, Jean-Yves Concé, de nombreux sympathisants et plusieurs élus se sont retrouvés à St-Paul-des-Fonts, samedi 27 juillet, à l'occasion de l'inauguration de la rénovation de la stèle dédiée au grand botaniste rouergat, Hippolyte Coste (1858-1924).

Cette stèle, œuvre du sculpteur aveyronnais, Marc Robert (1875-1962), avait été inaugurée en 1923, soit trois ans après la disparition du « curé des fleurs », nécessitant quelques rénovations, de même que les bordures végétalisées et la façade de l'église.

En raison du mauvais temps, les allocutions ont été prononcées à l'intérieur de l'église.

D'abord, celle du maire de St-Jean-et-St-Paul, Florian Solier, qui a souligné la volonté de la commune de faire vivre ce lieu emblématique où vécut Hippolyte Coste. Il s'est également félicité que le financement de cet aménagement ait pu voir le jour grâce à une aide de la région, le concours du département et grâce au succès obtenu auprès des donateurs via la Fondation du patrimoine.

Christian Bernard, botaniste, a retracé la vie et l'œuvre scientifique du savant : la portée de ses publications, en particulier celle de sa « Flore descriptive et illustrée de la France », et l'héritage que constitue son herbier considérable (60 000 exsiccatas) et l'abondant courrier qu'il reçut de ses correspondants, propriétés de la Société des Lettres et Arts de l'Aveyron.

Ensuite, Jean-Yves Concé a rappelé les objectifs et les actions de l'Association qu'il préside et qui participe à l'animation de ce lieu et son musée (conférences, visites et sorties botaniques).

Enfin, Christian Font, Président du Parc Naturel Régional des Grands Causses, a souligné dans son allocution combien le Sud-Aveyron apparaissait comme un véritable « creuset d'hommes célèbres » qui a vu naître, outre Hippolyte Coste, le frère Sennen (1861-1937) et le botaniste Jean-André Soulié (1858-1905).

Ces allocutions ont été suivies par un vin d'honneur, offert par la municipalité, puis par un repas servi à « L'auberge des marcheurs les Trémières ».

Vers la fin de l'après-midi, clôturant cette journée, une conférence-diaporama sur « Les plantes obsidionales, ou l'étonnante histoire des plantes propagées par les armées » était présentée par François Vernier, Ingénieur forestier.

Le Progrès St-Affricain

Jeudi 22 août 2019



« SUR LES PAS DES HIPPOLYTE... ». — L'association « les Journées Coste » organisait le samedi 3 août une exploration botanique dans le vallon du Versolet sur le territoire de Saint-Jean d'Alcas. Sous la conduite de Christian Bernard et l'encadrement de botanistes chevronnés, une trentaine de personnes ont bravé une météo caniculaire. Ils ont eu raison, les Hippolyte, Puech (1834-1914) et Coste (1858-1924), les deux botanistes de la commune, ont fait en sorte que l'observation soit généreuse ! Plus de 180 plantes, arbustes et arbres ont été identifiés au grand plaisir des participants. A l'issue de cette journée marquée par beaucoup de découvertes, un moment de convivialité organisé par Monsieur et Madame Sauveplane attendait les participants qui ont beaucoup apprécié.



L'herbe aux cerfs.